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聚焦 /

所谓!微空间"#不仅涉及那些需要更

新的个人生活空间# 而且触及一系列与公

共生活相关的空间# 这些空间并不以单一

空间形式和固定尺度存在# 而是微观层次

的城市公共空间#例如人行道$街头公园$

街旁绿地$单体建筑周边的公共空间$小区

游园和居住区广场等%

!城市微空间复兴计划"#旨在发动具

有社会使命感的设计师们 !寻找并研究身

边的失落空间"并!对身边失落空间进行设

计"#共同激活这些负面空间#让生存空间

更积极#让社区空间更有活力#进而更好地

协助政府和公共机构改善城市面貌# 促进

城市空间的健康发展%

城市微空间复兴计划向全社会设计师

开放#不设准入门槛#任何设计机构$小组

或个人都可参加% 请提交您的研究计划或

方案#以及团队或个人简历#至工作邮箱#

注明&城市微空间复兴计划%

邮箱地址&!"#$#%!&'()*+,-)./01

! ! ! !路亭选址位于虹口区音乐谷地区的西北
角的四平路和新嘉路口，拥有一株据说是四
平路上最高大的树，是绿化部门在四平路道
路拓宽时特意保留下来，街角还有一个小广

场。但入口与外界的联系依旧被车水马龙的
四平路切断，长期以来一直是音乐谷颇为隐
蔽的一个入口。音乐谷地区管理公司一直期
望通过一个既醒目又符合音乐谷背景的标志

性入口导引装置。
设计师进行现场调研过程中却发现，实

际上该街角的城市公共空间被汽车维修装饰
美容店私自占据，作为停车、洗车、清理和维
修场地空间。但不可否认的是，公共空间本身
缺乏设计也为这种占用行为提供了可能性，
占用行为降低了公共空间的品质，损害了公
众利益。

通过网上的新闻调查，公众对此类行为
均有诸多不满，但是仅通过城市管理手段无
法完全根治此类现象，反而变成了一种城市
顽疾，严重影响了城市公共空间的生活品质，
城管部门也普遍表示很无奈。作为项目主持
设计师俞挺和童凌峰在现场就立刻有了第一
个想法，是否可以通过入口装置的介入提高
此类负面公共空间的品质？

所以，艺术装置设计的第一步是从原有
的花坛绿化改造入手，拓展原有的非机动车
和步行道路空间，作为对被占用公共空间的
补偿。

此外设计方案中还可考虑满足其它功能
性，例如对音乐谷入口标志性的提升和空间

导视作用，未来普通市民和周边居民对此类
公共空间的自发使用等。

如今，由现代木结构建造的动感十足的
路亭弥合了被花坛分开的人行道和街角的公
共广场，设计师希望它以一个活泼和有生命
力的形式能唤起居民对场所精神的认识。同
时，它以轻巧的姿态介入避免原空间占用者
的抵触。所以在这个构架中设计师非常巧妙
地预留了一个依然可以让车通过的大门，除
了供过路市民和周边居民休息驻留，也给洗
车店开了一个口子。现在从海伦路地铁站 !

号口出来，人们可以远远望见“路亭”的醒目
结构，它已经成为一个进入音乐谷区域的引
导标志物。
设计师们相信，通过这个案例能够证明

设计可以作为一种协调的手段来化解代表
公众利益的政府城市管理部门和音乐谷园
区管理部门，与代表私人利益的小区物业或
铺面产权业主和汽车维修装饰美容店经营
者之间的矛盾，这样一个软性的方案为未来
其他地区的类似问题的解决提供了一个新
的思路。

! ! ! !过去的江南，水网四通八达，交通运输，
生产生活，都离不开大小河道；而那些较小的
河道，称为河浜。由于人们生活的依赖，自然
会生出主人的责任心，悉心维护。开埠后的近
代城市，水路交通逐渐转变为陆路交通，填满
河浜就成为扩展城市公路的主要手段。只有
一些较宽的河道承担了公共运输的功能，更
多的河道在建设中被填埋成公路。陆家浜，肇
嘉浜，最著名的是英法租界界河———洋泾浜，
现在是延安东路。河浜和人的生活关系慢慢
消失了，河浜的管理由个人生活需求也逐渐
转化为公共事务。

有没有可能恢复一些水上的生活呢？重
新建立人们与河浜的联系？范蓓蕾想到了桥。

位置选在了虹口区南部的哈尔滨路附
近，此处汇集了俞泾浦和沙泾港两条穿越虹

口区的河道，水面宽 "!#$%米，是典型的江南
小河道的尺度。它的交通功能相对苏州河来
说较弱，更像是传统的河浜，是容纳市民生活
的地方，只是现在已经与城市生活隔离，高高
的防汛墙让它成为一个自闭的存在。我们把
桥放在虹口港和沙泾浜交汇处，音乐谷老场
坊这个区段。河道和道路将这片区域切割成
零碎的地块，在如火如荼的城市建设中，这块
地显得相对冷清。

冷清的另一个原因是这里缺乏公共空
间，防洪堤边上很窄，只能容下一个人行道，
于是新建的步行桥就变成了一个契机，它们
不仅仅是连接两岸的便利设施，也可以是城
市生活中突然冒出的公共空间，成为有人气
的地方。是一个地点，能够配得上，比如，作为
约会等人的地方。

建筑师范蓓蕾对这个桥的姿态有个设
定，它应该是个“柔软的花园”“轻轻地”“放
在”防洪堤上。好像自己没有支撑，只是搭在
堤上一样。中间好像由于自重，略微地弯下去
了一点，从河岸上看，边缘非常薄，有点虚幻，
就像是一个浅浅的托盘，盛着各种鲜花，还有
上面的人。当然，实际上结构不可能只有边缘
那么薄，最后建筑师把结构、形态和使用综合
起来考虑，设计出了这样的效果。栏杆安装在
花池的内侧，这样，从侧面看，人的活动就像
处在花丛里，再者，人靠近栏杆的时候，隔着
花，离水面还有一段距离，会更有安全感。在
花桥两端，我们加上轻质的楼梯，人们在这里
要先上桥再下桥，虽然是防洪堤的原因，但是
这一上一下，跟过去的桥还挺像的，也是一个
小小的舞台。

路亭是
一把温暖的刀，
切开冷漠的
周边环境。

! ! ! ! !我们希望路亭为
周围的市民撑起一个歇
脚和交流的场所"同时不
是大张旗鼓地向洗车店
要回属于市民的空间"这
个过程我们认为是一个
漫长的过程"而不是一个
激发矛盾的过程# $项目
主持设计师筑竹空间创
始人童凌峰如此概括了
自己设计的初衷#

复兴
城市微空间
等你参与

! ! ! !过去的江南水乡"即使是小

桥也很神气"它们趴在波光潋滟

的水面上"弓着背"顶出一个个

显眼的小山包" 人们要先上去"

再下来"于是才有!你站在桥上

看风景" 看风景的人在楼上看

你$# 远远看去"也是桥最分明"

等人"约会"桥上见#

而现在的桥是给车走

的"马路经过水面就是桥"桥

不再是一个!地点$了"只需

匆匆通过#

我们想造这样一座桥"它首

先是一个!地点$"而非!交通$#

%%%项目主持设计师亘建筑事

务所创始合伙人范蓓蕾如是介

绍!花桥$#


